
锐评

河南省
报纸新闻
名专栏

网民网民
大会堂大会堂

2011年4月8日 星期五 统筹 安学军 编辑 李记 校对 彩华 版式 王姿

A02

社会关注

如果讲责任，在诸多的登山探险事件中，政府难道就没有一点责任吗？据专家
透露，与国外相比，我国“在制度程序上都有很多不足”。政府没有关于登山探险活
动的相关规范和具体要求，山难的救援机制和救援体系也未建立起来，因此也给报
警、救援带来很大的困难。这些因素恐怕也是山难救援中不得不兴师动众，造成巨
大公共资源浪费的重要原因。很显然，在政府职能尚未正确履行的前提下，对救援
山难轻言浪费和收费为时过早。 ——《中国青年报》
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4月7日凌晨5时36分，
鲁迅之子周海婴在北京医院
因病医治无效逝世，享年83
岁。（4月7日人民网）虽然媒
体对周海婴先生逝世报道的
文字不多，但多家网络媒体

将这条消息放在重要位置，跟帖者众多。
对于一个几十年都活在鲁迅影子里的人，

周海婴先生的离世算是一种解脱。当鲁迅这样
的伟人一生收获了无数光环之后，把精神压力
留给了后代，这对后代来说也是不公平的。从
这个角度来说，当伟人、名人不易，当伟人、名人
的后代更不易，即使自己身上有点光芒，也会被
先辈们身上的光芒遮蔽。我以为，周海婴先生

的价值不该被遮蔽。
其一，周海婴一生对于研究鲁迅作出了重

要贡献。尽管是无线电专家，但周海婴拥有别
人没有的资料优势，甚至他本人就是历史的人
证。无论是写《鲁迅与我七十年》，还是把鲁迅
遗物、手稿全部捐献给国家，或是参与其他有关
鲁迅的活动，都对鲁迅研究作出了贡献。

其二，争论鲁迅，不见周海婴辩护。众所周
知，鲁迅生前死后都存在广泛争议，尤其是近些
年来围绕鲁迅的争论更大。按说，在争论鲁迅
过程中，如果有鲁迅的亲属或历史见证者参与
论战，不仅有很强的说服力，而且能让鲁迅亲属
名利双收。但我们看到，争论鲁迅似乎听不见
周海婴的声音，这种任人评说的胸怀不是每个

名人和名人之后都有的。
其三，不吃“鲁迅饭”。在现实中，“红学”（红

楼梦探究之学）与“鲁学”（鲁迅研究之学）的研究
者最多，有关鲁迅的出版物难以统计，吃“鲁迅饭”
的人不计其数。而周海婴吃的是“无线电”这碗
饭，这种淡薄名利、不做“空头文学家”的处世态
度，是许多人另眼看待周海婴的一个重要原因。

我以为，周海婴的价值不仅体现在对“鲁
学”研究的推动，也是名人之后靠自己能力赢得
社会承认的标本。因此，有关方面不妨让逝世
后的周海婴走出鲁迅的光环，拥有自己的光环，
比如多介绍一些他在无线电方面的成就，这对
周海婴来说更有意义，对于浮躁的当下社会也
有积极意义。

《县委书记》MV是马屁之作？

《县委书记》MV网络
热传，歌颂张家口市张北
县委书记李雪荣，视频被
网友认为属拍马屁之
作。对此，张北县委书记
李雪荣的看法是：第一，
这是老百姓的个人行为；
第二，不鼓励这种行为。
针对网上“拍马屁”的说
法，李雪荣表示“不评论、
不评论”。（4月7日红网）

客观地说，《县委书记》MV的确有拍马屁
之嫌。但事实究竟如何，需要当地相关部门给
我们一个真相。从报道中可知，《县委书记》
MV不是官方行为，是当地一位市民的“自拍之
作”；而且，当地网友留言多数认可该视频的表
达。如果这位县委书记没有为当地民众办过
那么多实事，恐怕不会得到当地网友的认可。

我注意到这么一个细节：据说，这位县委
书记正月十五上街观灯，老百姓把他围得水泄
不通，都过去跟他说话、握手。如果这是真的，
就足以说明这位县委书记是位好书记。评判
官员做得好不好，最有说服力的就是老百姓。

为这样的县委书记多说些“好话”，甚至是“拍
拍马屁”，我认为未尝不可。

其实，官员也是需要“鼓励”的，这不仅仅
是来自上级的鼓励，更多的应该是来自老百姓
的“鼓励”。从这个意义上说，“拍马之作”也是
一种鼓励，会更加激发这位县委书记为民办实
事的决心和信心。检视之下不难发现，一个地
方县委书记是否足够勤政、廉洁，对当地发展
的影响是巨大的，对此，谁都不能否定。如果
这位县委书记确属“好官”，我们应该有容忍

“马屁之作”的雅量。
王军荣

《县委书记》MV为何难觅知音？
旧社会，人们用万民伞、功德碑来表达对官

员的敬畏；新时代，人们开始拍MV、写诗来歌颂
官员功德。虽然形式不同，但却是异曲同工、一
脉相传。在我看来，在政风文明开化的今天，这
样的传统并非善举而是恶习，公众与官员的关
系，再也不是“父母官”与“子民”的关系，政府理
应是公共服务的承载者。在当前的政治环境下，
官员恪尽职守是本分，做得不足要问责。而张北
人民之所以将“荣叔”的履职视为莫大的恩惠来
歌颂，只能说明当地民众的现代公民意识还未被
完全唤醒。

《县委书记》的MV为何难觅知音？显然是当
前的官场生态所造成的。民众的现代公民意识
正在崛起，对于权力本质的认识也日渐清晰，但
是环视四周的不少官员，依旧将应当履行的职责
当成政绩和资本，甚至是对民众的恩惠。如果说
这首MV确系张北民众所作，那只能说明他们并
不懂得权力与民众之间的关系，内心深处“子民”
的身份意识依旧存在，这需要政治文明的推进来
去除这种恶习。对于完成公共意识启蒙的大多
数公众而言，自会认为《县委书记》MV太过肉麻。

以颂歌吁求官员给民众带来幸福，对于文明
的政治环境塑造而言，无疑是可悲的。但更大的
悲哀是，在个别地区的民众尚未具备条件充分监
督权力、敦促官员履行职能的环境下，除了颂歌
的激励，他们还有什么别的途径呢？批评不自
由，赞美未必没有意义，这种意义体现在“我拍马
屁你会乖”的监督和鞭策上。但愿，听了《县委书
记》MV的“荣叔”们，能够以此勉励自己，让辖区
民众的赞歌一直唱下去。 时言平

我们应该有容忍“马屁之作”的雅量

王乃玲 图

事业单位招聘自查报告更要公开
日前，中组部、人社部出台了《关于进一步

规范事业单位公开招聘工作的通知》，要求各地
各部门确保到2012年基本实现公开招聘制度在
各级各类事业单位的全覆盖。通知要求，各地各
部门要抓紧对事业单位进人行为进行全面彻底
自查，对发现的问题要及时纠正处理，自查情况
报告于6月底前分别报送中组部、人社部。

（4月7日《京华时报》）
通过自查来整治、纠正问题，在解决部分

问题时能够发挥作用。现在的问题是，如何来
保证自查的真实、有效。原因很简单，虚假、欺
骗上级的自查，无论搞多少次，也不会有多大
的作用。让自查变得真真实实，最好的办法莫
过于让有关单位的自查报告在上报上级的同
时公之于众。

群众的眼睛是雪亮的，一份自查报告真实

不真实，群众最有发言权。即使有的单位欺骗
功夫了得，群众监督一旦介入，很多问题也会得
以还原。一旦被认定确实存在问题，就可以重
点调查这样的单位。

当前，事业单位违规招聘和违规进人事件
频发，引发了广泛关注。现在，有关部门如此重
视事业单位的招聘问题，令人欣喜。但要把民
众关注的问题治理好，杜绝再发生违规招聘和
违规进人现象，有关部门在要求事业单位上报
自查报告的同时，更要在透明公开自查报告方
面积极作为。 肖华

讲话限定字数就能改进会风？
一遇到开会，就有领导口若悬河，而所有与

会人员听得云里雾里。近日，武汉市委、市政府
办公厅将下发改进会风的文件，要求全市性会
议领导讲话不超过8000字，一般性会议不超过

5000字。汇报发言，原则上不超过 10分钟；其
他与会人员发言一般不超过5分钟等。

（4月7日《武汉晚报》）
话不在多而在精，一些会议的主题或主要工

作部署，其实在很短的时间内就可以介绍完毕。
不仅不需要8000字、5000字，甚至不需要开会，
发个电子邮件、打个电话通知就行。对于一些事
关民生福祉的大事，则绝对又不能囿于会议时间
和讲话字数限制，还应该多讨论、多交流，多听发
言和批评。也就是说，限制字数之类的会风整
顿，仅仅是治标不治本的权宜之计。

何况，类似的讲话字数限定，还有“一般不
超过”、“原则上不邀请”等修饰限制，这样一来，
也很容易为部分会议和讲话突破限制，进而有
让所谓规定再一次变成一纸空文的可能。可
以这样说，没有对权力的限制，没有权力本身
的谦卑，没有公众和舆论广泛参与的监督跟
进，开长会、说长话，拖拖拉拉、懒懒散散恐怕
很难杜绝。摈弃形式主义，打造废话不说、套
话杜绝、官话消失、有话快说的会议和会风，当
成为共识。 邓为

话题：网友笑称秦始皇
后人欠墓地管理费1243.2
亿

网友发言
“秦始皇陵距今已有2221年，按每20

年一交费，那么总共要交111次，每平方
米 2 万元，每次要交 56×1000×2 万=
112000 万，秦始皇的后人共欠政府墓地
管 理 费 112000 万 × 111 次 =1243.2 亿
元。”说实话，实在笑不起来。明明是
一个公益性的事业，却非要按商业模
式来操作…… 新浪网友

有更有才的网友鉴于当前“死不起”
的观点，提出几点死后去处的“可行性报
告”：第一，撒入大海，优点：干净利落，而
且住的地方够大。缺点：后代祭祀麻
烦。第二，把骨灰当肥料埋进老树，优
点：经济环保。缺点：住树洞不好受啊，
而且保不准哪天狗狗猫猫站在树下浇点
肥料……第三，让后代立一座雕像，将骨
灰注入像内。优点：可永葆光辉形象。
缺点：雕像该放哪里呢？万一被城管拆
了呢……网友们都很有才，网友们都很
无奈。 搜狐网友

话题：中国成立首个
“孔明学院”，500余学生报
考

网友发言
中国首个“孔明学院”日前在襄阳学

院正式成立，孔明学院还设立了“诸葛亮
一班”和“诸葛亮二班”。“诸葛亮班”配备
一名教育观念先进、知识渊博、责任感强
的优秀教师担任首席导师。该班实行4~
6年的弹性学制，学生修满规定学分后，
学校颁发与其所学及特长相适应的学历
证书和孔明学院“诸葛亮班”写实学历证
书，符合学位授予条件的学生授予与其
所学及特长相适应的学士学位。我关心
的问题是，这些孩子毕业以后怎么就
业？他们不能就业的话，学校负责吗？

网友：鲁班他哥

话题：合肥一小区墙体
脆弱，女业主一拳将墙打穿

网友发言
“你们太温柔了，看我的。”徐女士说

着捋起袖子，顿了顿，朝墙上重重一拳，
让人咋舌的一幕出现了，“砰！”这一拳竟
在墙上打出了一个拳头大的空洞，里面
空空如也。她扯了一块墙皮，用力捏，石
灰像沙一般掉落，里面现出薄薄一张牛
皮纸。这样的房子是怎么盖起来的？楼
上还那么多层呢，能撑住真厉害！

湖北网友
让业主们恼火的不只是“墙脆脆”的

问题。另一位业主孙女士带来了一份由
开发单位提供的明码标价书。“一户一
表，没有；电话线，没有；有线电视，没有；
宽带线路，没有……”她告诉记者，按道
理这些配置在交房后，每户都应具备，如
今却样样“打水漂”。房子出现种种问
题，开发单位难辞其咎，但相关质检单位
呢？他们都是吃白饭的？ 广西网友


